
B06 精读 2015年4月12日 星期日 编辑：蓝峰 美编：宫照阳 组版：韩舟 今 日 济 南>>>>
2015济南两会

我的济南梦

待待到到烟烟花花三三月月，，没没杨杨絮絮该该多多好好
园林部门：将以市民健康为重，逐步降低毛白杨数量

我出生在济南，已经度过了
二十多个三月四月。每到这时，漫
天杨絮纷飞都会让我有些不舒
服。我的奶奶曾经因为杨絮过敏
而接受治疗，年前我刚买了一部
新车，但听说杨絮还会对汽车造
成影响。我的梦想就是，再到三四
月时，天上不再杨絮纷飞，老人不
会再因为过敏而身体不适。

济南市园林局科研所刘所长
解释，毛白杨之所以在城区如此
常见，还是因为它有一些固有的
优势。“毛白杨易于栽种、生长快、
树冠面积大、枝干粗壮，在遮阳避
暑、防风固沙等方面发挥着很大
作用，而到现在，这方面的作用还
无法被其他树种替代。”刘所长介
绍，像旅游路、工业北路、二环东
路在十几年前开发时远没有现在
这样完善，需要毛白杨进行防风
隔离，因此那里也就有着最多的
毛白杨。

而经过十几年的生长，很多
毛白杨已经长成大树，此时再进
行移植难度很大。“移植一棵大树
花费动辄上千元。以目前城区上
万棵毛白杨的数量，这个花费确
实太巨大了。”刘所长同时表示，
就算这些树木被移走，如何栽种
新的树木也是难题。“其他树木很
难有毛白杨这样的成长速度，就
算长起来，到了夏天就又有市民
反映无法遮阳了。”

对于杨絮的处理，刘所长表
示，目前的方法主要集中在对杨
树进行洒水和嫁接、喷药上，但这
三种方法却各有弊端。所谓洒水
是指洒水车将产生杨絮的枝干打
湿，使其浸水增重掉落，但刘所长
表示这种方法只是治标不治本。
而高头嫁接则是指将不产生杨絮
的雄性枝干嫁接到雌性杨树上，
但这样会影响美观。第三种方法
是喷洒“抑花一号”农药，但这种
方法的弊端是花费大且对树造成
伤害。

而根治杨絮的问题，则只能
寄希望于在未来绿化规划中减少
雌性毛白杨比例。“即使种毛白
杨，我们也会选择雄性杨树。而如
果有些杨树寿命到达，需要更换，
我们也会栽种其他树种。”

但相较于经济成本，园林部门
表示，当以市民健康为重。在今后，
城区内毛白杨，特别是产生杨絮的
雌株的数量和占比仍将逐步降低。

“在会场周围，杨絮飘得
太厉害了，我们希望相关部
门能够重视这种污染。”济南
市政协委员邢建亚表示，杨絮
不仅会影响环境质量，还会危
害人身体健康，造成呼吸道和
皮肤方面的感染。政协委员，
山东大学流行病与卫生统计
学教授王束玫也表示，通过查
阅资料得知，杨絮在飘落到地
面后，会携带螨虫及一些病
菌，并对人体造成危害。

除此之外，有委员还提出

杨絮会对汽车等机械设备产
生影响。对此，宏昌汽修厂张
老板介绍，对于一些中低端汽
车，过多的杨絮有可能会对水
箱散热、车窗系统产生一些危
害。“杨絮会飞进前箱盖中，有
可能塞在散热片中，影响散
热。而一旦杨絮被静电吸引
进入车窗缝中，也会影响系
统。”张老板建议，部分车主
可以在杨絮季过后，进行一
次针对杨絮的检修。

邢建亚表示，每年三四

月份，杨絮都会对老百姓的
出行造成很大影响，而这种
自然现象，也没有明确规定
由哪个部门来管理。“建议政
府将杨絮当做春夏季的污染
公害之一来对待。”邢建亚表
示。而政协委员鲁敏提出，毛
白杨是杨絮的主要来源，很
多都分布在济南城区。鲁敏
建议，今后应尽快调换中心
城区及河流绿地中的毛白杨
树，转而采用美观而无公害
的乡村树种，如国槐、白蜡。

根据济南市园林部门公
布的数据，在2000年以前，毛白
杨是济南最主要的绿化树种
之一。而在城市道路绿化树种
中，毛白杨的比例更是达到了
50%。但随着城市的发展，经一
路、经十路、济泺路、花园路等
道路的拓宽改造，毛白杨的比
例锐减，但目前仍占27%左右，
仅次于法桐，是道路两侧第二
多的树种。而法桐、毛白杨、国
槐三种树木占据了现今城市
道路绿化的80%以上。

而在景区、公园以及单
位庭院中，毛白杨的数量则
低了许多。在大明湖、趵突泉
等景区中，毛白杨占比0 . 4%

左右，远远不如红叶小檗、侧
柏等观赏价值较大的植物。
而在泉城广场、红楼广场等
公共开阔地带，毛白杨也只
占3%左右，瓜子黄杨、小叶女
贞等灌木数量较多。而在居
民小区、单位庭院内，白毛杨
也仅占2%左右，榆树、金叶女
贞、国槐等最受青睐。

根据数据得知，目前造
成杨絮纷飞的主要原因还是
道路两侧为数众多的杨树。
目前，济南市毛白杨数量最
多的路段是经十东路，一共
有1857棵。距离市区较近的
旅游路上，也有1254棵，主要
集中在道路两侧的绿化带

中。在历下区，千佛山附近的
毛白杨树分布比较多。舜耕路
从经十路到千佛山南路两侧
分车带中有29棵毛白杨，而马
鞍山路上则一共有441棵。在二
环东路、张养浩墓园、红楼广
场、全福立交桥等区域，毛白
杨树的数量也比较集中。张养
浩墓园就有159棵毛白杨，红
楼广场则有37棵。

而随着济南市近郊绿化
隔离带的建设，毛白杨仍然是
主力军。在2010年-2020年城市
绿地系统规划方案中，毛白杨
被列为园林绿化骨干树种。将
在绕城高速、玉符河沿岸等地
的防护绿地地带大规模栽种。

结婚五年多，孩子也三岁了，
济南发生了太多变化。希望今后
能有更多的公园让我们一家一起
去逛，能有更丰富的文化场所让
儿子接受好的熏陶。希望济南的
河道更干净、绿地更茂盛。

2013年8月，天下第一泉景
区挂牌“5A”，济南也结束了无

“5A”景区的尴尬历史。这个由
四个小景区整合而成的大景区
在成立之初，不可避免地会存
在强弱不均的问题。即久负盛
名的趵突泉、大明湖的热度要
远远大于护城河、五龙潭。以

“泉湖河”为名片的天下第一泉
景区在成立近两年后，仍然需
要再接再厉，而工作重点则是
主打文化牌。

两年前，顶着济南首家

“5A”景区的帽子，天下第一
泉景区其实存在不少问题，
最主要的就是北护城河以及
大明湖北岸较为薄弱。“东、西、
南三面护城河高大上，北护城
河相比之下就是丑小鸭。”济南
市园林局局长韩永军这样比喻
当时的景区。韩永军表示，第一
泉景区连成一体只是一期工
程。经过近两年的建设，北护
城河的环境已经发生了很大
变化。目前“天下第一泉景区
已经没有明显的薄弱环节。”

今年及以后，天下第一
泉景区还将逐步扩建各园区
的范围，充实园内的文化设
施。韩永军表示，大明湖景区
内的超然楼将在今后继续改
造提升，其中诸如汉方陶艺
馆等文化设施将越来越多。

此外，借助世界反法西
斯战争胜利70周年的契机，
解放阁也将正式对外开放。

“解放阁景区春节前其实就
已基本完工，但园林部门想
在条件彻底成熟后再开放。”

自天下第一泉景区成功
申“5A”后，济南市另一名胜
千佛山的前途就成了很多市
民关心的对象。济南市园林
局表示，大千佛山申请国家
级风景名胜区的工作正在进
行中，而在将来还将启动国
家“5A”级景区的申报。

“大千佛景区虽有5个分景
区，俗称小五岳，但核心景区还
是千佛山景区和佛慧山景区。

近期重点建设将围绕这两座山
展开。”韩永军表示，大千佛山
的定位是“市民的乐园，游客的
景区”，但佛慧山、千佛山主要
是按照游览景区来进行建设，
而金鸡岭、平顶山、蚰蜒山以及
更南侧的卧虎山将着重建设山
体公园，即为普通市民提供休
闲娱乐的平台。

据了解，5A级旅游景区
对旅游交通、游览区域、旅游

安全、接待能力等要求更高
一些。“趵突泉、大明湖这种
著名的景点，都要抱团才能
申5A，千佛山拉上佛慧山距
离5A是不是有点远？”针对这
样的疑问，韩永军表示目前
佛慧山的基础设施建设已经
基本完成，剩下的就是要进
行山上的景点建设，最主要
的就是开元寺复建和舜田花
海的打造。

除了面向外地游客的风景区
建设，济南市区各公园景区也将面
向普通市民展开整治提升。这些工
程规模虽然不大，但都可以为市民
带来实实在在的便利。

两大防灾避险公园——— 泉城
公园、济南花圃公园也将在年中得
到建设。“公园要建设停机坪和紧
急疏散通道，但这些都会以不影响
市民正常游览参观为前提。”济南
花圃公园工作人员介绍。

而对于市民极为关心的公园
内原有高档餐厅，目前被闲置的问
题，韩永军表示将在满足市民游客
基本消费需求的前提下，逐步进行
招商引资并进行改造。“八项规定
后，很多餐厅客流量减少，在合约
到期后没有续租因而被闲置。”韩
永军介绍，普通游客在景区内也有
相当大的消费需求，部分场所会继
续作为餐饮、娱乐设施，其余的将
努力改造成文化项目。

“而在济南，对于文化场所的
整体需求尚不旺盛，这是目前面
临的主要难题。”韩永军说，园林
部门虽然有意多开设一些书画长
廊、博物馆等设施，但如何能让这
些东西开起来后能活下去，还要
对市场进行进一步研究。“但公园
姓公的原则不会改变，今后园林
部门在进行招标时会对这些合作
单位的性质提出明确要求。”

每到三四月份，漫天飞
絮又会惹得市民心烦意乱，
而因此过敏的人也逐年增
多。在今年，这个问题引起了
很多代表委员的重视，他们
建议园林部门应该采取措施
将杨絮柳絮的影响降到最
低。随着城市绿化的发展，毛
白杨等产生飞絮的树种所占
比例已经大大降低，但其固
有优势却使得它们很难被彻
底代替。

本报见习记者 高寒 张玉岩

大大千千佛佛山山将将启启动动55AA申申报报
开放后的解放阁将成红色教育基地
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代表提案：杨絮影响环境危害市民健康

数据显示：毛白杨比例十余年下降一半

园林部门：

将逐渐减少

雌毛白杨数量

公园内闲置高档餐厅

将加快改造

评上5A，天下第一泉深挖文化内涵

想评5A，大千佛山也得加把劲

济南东郊一条路上满地飞絮如雪。 本报记者 周青先 摄
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